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  肺炎支原体感染、流感、合胞病毒、大叶性肺
炎……这个冬天，人头攒动是儿科的常态，区别于医
院里的其他科室，这里患儿的啼哭、喊叫“盖”过了
一切。
  面对近一段时间以来的患儿就诊高峰，市人民
医院南北院区儿科医务人员全力以赴坚守岗位，门
诊、急诊、病房、抢救室、输液室……他们的身影无处
不在，即便忙到“起飞”，他们的守护依旧从不间断。
  “大夫，你看看我孩子怎么回事，咳嗽好几天了
不见好。”“医生，我娃吃了几天药还是不舒服，您给
看看。”……早上不到八点，儿科的候诊区已经来了
很多就诊的患儿和陪同的家长。市人民医院北院儿
科医生次苗苗正根据家长的表述，仔细听诊、观察、
判断病情，然后开具相关检查，制定治疗方案。马苗
苗告诉记者，每年秋冬季是呼吸道疾病的高发季，与
往年同期相比，今年患儿明显增多，咳嗽、发烧、流
涕、鼻塞……门诊、病房到处是哭闹的宝宝和焦灼的
家属。“我们医护也是天天都处在转陀螺状态，有时
一周要上5天门诊，早饭从不敢吃带汤水的，连去上
厕所都觉得是罪过。”
  “23床支原体肺炎昨晚有没有再发烧？”“有没有
什么突发情况？”一大早，刚进儿科住院病区，马苗苗
拉住值班护士就连连发问。马苗苗是市人民医院北
院儿科副主任，当儿科医生17年。查完房马苗苗又
要赶到内镜室，为了节约时间，马苗苗来不及套上羽
绒服，只穿了件白大褂就走出了住院部。“今天上午
要做一个支气管肺泡灌洗术，这个主要是在肺炎支
原体感染程度较重、气管条件佳、耐受力强、配合度
好，且经常规治疗手段疗效不理想的患儿中开展的。
市人民医院也是全市唯一一家可以针对儿童开展此
项技术的医院。”
  前不久，6岁患儿晨晨因确诊大叶性肺炎由儿科
门诊收治入院。由于晨晨患病周期长，气道分泌物
较多，咳痰难排，在气管镜下冲洗肺泡，才能促进痰

栓、痰液排出，减轻肺部负担。在征得家长同意后，
晨晨在局麻下接受支气管肺泡灌洗术，由马苗苗为
他“洗肺”。“一开始我们也有些担心孩子做这个肺灌
洗不好，后来医生给我们详细解释，我们也打消了疑
虑，孩子做完之后效果确实明显。”晨晨的妈妈王女
士告诉记者，术后晨晨咳嗽症状消失，经过观察、护
理，能够提前出院回家。
  让晨晨妈妈连连点赞的不只是医生们高超的医
术，还有护士们的细心呵护。“有时我得出去买饭，就
让护士帮我照顾一下孩子，孩子特别喜欢护士阿
姨。”孩子是每个家庭的宝贝，一个孩子病了，一家人
都得出动，置身于这样的工作环境，考验的除了护士
技术，还有细心与耐心。“什么时候你来护士站，这儿
都是里三层外三层，最近我们的工作量都是翻了几
番，光雾化机都增加了3台，负责雾化的护士从早到
晚在各个病房之间跑个不停。”市人民医院北院儿科
护士长赫文静告诉记者，因为住院患者增多，护士的
工作量大幅增加，每天早上是最忙的时候，出院加上
入院，要求他们必须在最短的时间内完成病床清理
消毒。“为了加快速度，护士常常是肩头扛着一兜子
铺盖卷在楼道小跑，就是为了让患儿能够早一点住
进来。”
  在市人民医院南院区儿科，依然是人头攒动。
医生们不停地接诊、查体、开处方、下医嘱、写病历；
护士们不停地安排床位、量体温、输液、换液体……

“从去年国庆节过后，儿科患者就诊量呈现逐渐攀升
的趋势，那时候是以支原体感染为主导的疾病，到11
月份以后，流感病例开始慢慢增加。近期流感患者
上升趋势比较明显，已经占到了患者的大多数，支原
体感染患者数量进入了稳步平台期。“2019年我们率
先在铜川开展儿童夜间门诊，儿科24小时开诊。目
前儿科夜间10点后工作量巨大。昨晚10时到今早8
时接诊80人，夜间每小时单人要接诊10人左右。”市
人民医院南院儿科主任叶宝妮告诉记者，最近接诊

的患儿病情易反复，她提醒家长应从“衣食住行”四
方面做好防护。“穿衣多穿光面材质衣服，少穿毛絮
多的衣物；饮食要遵循膳食宝塔，保证营养全面；房
间一定要多通风；出门尽量少去人群密集场所。”
  面对焦虑等待的患儿家属，叶宝妮有时也觉得
无奈。“患者很着急，我们也能理解，有的家长想要插
队，被我们制止了，却要投诉我们没有医德。”面对家
长的不理解，叶宝妮会尽量解释清楚。“不过情绪过
分激动的家长还是少数，孩子不舒服，家长自然比较
急，病人又特别多，多跟家长解释几句，家长们将心
比心通常也都能理解。”叶宝妮坦言。
  在儿科住院部，为了减少患儿交叉感染，缩短患
儿病程，护理人员也是没少花费心思。“我们在办理
新入院时，将不同病种、不同病程、不同年龄进行区
分，比如我们将传染性疾病患者与非传染性疾病患
者分区域安排，将病情好转患者与新收治患者分区
域管理，将小月龄患儿尽量安排单人间等，通过这样
的一系列措施，虽然护士们的工作量增加了，但能够
大大缩短患儿之间交叉传染的可能性，也提高了床
位的周转率。家长们也非常支持我们的做法，会帮
着我们一起搬送被褥，在我们提出减少探视的请求
时，也都很理解。”市人民医院南院儿科住院部护士
长石艳艳说，虽然最近儿科很忙，但忙而不乱，大家
团结一心，共同守护患儿健康。
  惟其艰难，更显初心。为了应对儿科诊疗高峰，
市人民医院南北院区不断优化医疗资源，提升儿科
门急诊接诊能力，增加诊室及出诊医师数量，根据就
诊患儿数量动态调整出诊医生，增加高峰时段导诊
护士，配套解决床位、人员、药品、检查检验等问题，
将候诊大厅调整为临时输液区，扩增住院床位，保障
患儿入院治疗。目前，儿科全员保持24小时电话畅
通，随时待命，严格执行24小时值班制度，从科主任
到住院医师，从护士长到护士，不分周末、不分昼夜，
坚守岗位，全身心地和病情作斗争，守护患儿健康。

  不知是谁曾在我耳畔轻声低吟过：一脚踏进铜
川，我的心都醉了！
  在铜川学习采风的那些日子里，我发现自己从
未认真审视过这片热土，我大抵是忘了，横竖记不起
与它的任何回忆，翻开长满皱纹的日记本，心中的怅
然便悄然逃走，欢喜便大大方方地走了进来，日记本
里写满了关于铜川的人与事，或许，我早已与铜川融
为一体了吧。
  书香铜川，诗意人生。
  茶余饭后，一脚踏进“铜小读”城市书房，我的心
都醉了！诗意流淌在书房的每一个角落，一个舒适、
明朗、开阔的诗意空间便氤氲在日光下、流转在目光
中、呈现在眼前，让人心旷神怡、悠然自在。
  书房里静躺的各类书籍通过轻言细语、妙语连
珠将文字进行诗意化表达与解读，使得艰苦奋斗、知
恩感恩、爱国爱家等主流价值观润物细无声地留存
心间，浸润式地引导我们对主流价值观的认同，让我
们感受到日常生活中的诗意审美所传达出的美好与
幸福，使我们懂得珍惜当下的平凡生活，也能更加积
极乐观面向未来。恰逢采风创作遇到棘手难行之
事，我常驻留书房中，哪怕只是静坐在某处阳光能照
射到的位置，感受着书房中的恬静与自在，便觉着心
有所思、有所悟。
  诗意，其实就蕴藏于我们的日常生活中，随处可
寻却又需用心发现，而读书所带来的诗意最为可贵。

“读书不觉已春深，一寸光阴一寸金。”王贞白专注读

书，但恰与晚春时节撞了个满怀，自由又浪漫。“读书
之乐乐何如？绿满窗前草不除。”对于翁森而言，读
书的快乐，就如同窗前的小草，春风吹又生，快乐无
穷也。“枕上诗书闲处好，门前风景雨来佳。”依枕看
书，闲时赏雨，李清照在书中漫游，好不悠哉。“书卷
多情似故人，晨昏忧乐每相亲。”在于谦眼中，书卷似
旧友，常陪伴左右，暖心且舒心。
  可见，来自书本中的点滴诗意虽然微末，却是最
能打动人心，它以一种极贴近的方式靠近我们，悄然
而持久地浸润心灵，唤醒脑海里的久远记忆和心中
的柔软情绪。
  得来空闲，抛却杂念，驻足“铜小读”、王益等城
市书房无疑是一件趣事。城市书房是一种新型公共
阅读空间，从纵向上来看，它填补了除却传统图书
馆、阅览室外的公共阅读空间的缺陷；从横向上来
看，它推动了公共文化资源的配置，促进了书香城市
的建设。于我而言，城市书房便是“诗意栖居”的绝
佳之处，让我能在碎片化的时间里了解一段传奇、回
顾一段历史，感受到“诗与远方”，润泽心灵、开阔
心境。
  书不语，字有声。与书相伴、其乐无穷，开卷有
益、沁人心扉。以书为媒，学会沟通。我们可从书
中学会观察和感受，进而在沟通中真诚地表达自己
所想，认真地倾听他人所讲，仔细地梳理所思所悟。
以书为镜，学会反思。我们能常思常想、常悟常进、
常修常炼，在自省中找到自我的不足，找到前进的

动力，找到人生的方向。以书为师，学会成长。我
们在每一次的实干中多锤炼、多摔打，在每一次的
失败后多梳理、勤总结，在每一次的成功后守初心、
向前看，用一步一个脚印的行动来激励自身进步、
成长。
  读书对我而言，是一场人生的修行：在生活中遇
到难题时，海明威笔下的圣地亚哥老人教会我坚持
和不言弃。在爱情中迷茫时，杨绛先生的《我们仨》
让我明白了爱情的浪漫在于坚定与淡定。在工作中
陷入困境时，路遥《平凡的世界》让我从平凡的生活
中不断汲取前行的力量。
  诗意书香，诗意无疆。书香中的诗意具有穿越
时空、经世流传、打动人心的力量，它总能在我们或
迷茫、或失落、或遗憾时跨越时空界限，直抵心灵，慰
藉身心。在读书、工作和生活中，我领悟了“正入万
山圈子里、一山放出一山拦”的谦逊与进取，我体味
了“山重水复疑无路、柳暗花明又一村”的机遇与希
望，我懂得了“行到水穷处、坐看云起时”的淡然与
坦然。
  闲暇之余，细品一壶清茶，静读一本好书，游走
在字里行间，听雨到天明，赏花入梦里，从书中汲取
贴近于现实生活的养分，慢慢融入日常工作生活之
中，让书香在心底生根发芽，辅助灵魂与梦想一路
生花。
  书香铜川润心田，让书香浸润生活，一起来读
书吧！

书香铜川润心田
钱瑞

迎战就诊高峰 守护患儿健康
本报记者 张欢欢

  近日，“逐梦冰雪趣铜川”陕西大学生冰雪狂欢节在铜川拉开帷幕。来
自西安交通大学、西北大学、陕西师范大学等30多所高校的百余名大学生
网络达人参与了此次冰雪体验之旅。在为期两天的活动中，他们深度体验
了西北唯一的松林滑雪场——— 玉华宫滑雪场、游览了冰瀑奇观——— 溪山胜
境景区，走进照金国际滑雪场感受酷炫的冰雪运动魅力。在铜川博物馆以
及花月荟研学课堂的文化体验中，大学生网络达人对宋氏点茶、剪纸、耀瓷
技艺等非遗项目有了更深刻的认识，也近距离感受到了铜川文旅的魅力。
据了解，陕西大学生冰雪狂欢节是铜川冰雪旅游季系列主题活动之一，还有
10项主题活动也即将开启。此外，铜川冰雪季活动还推出了4条精品旅游
线路，给全年龄段、不同需求的游客带来极致的冰雪体验，让游客尽享冬日
乐趣。期间，各景区景点志愿者们还开展了文明旅游宣传引导活动，做好文
明旅游服务工作，让文明旅游深入人心。

逐梦冰雪

趣铜川

通讯员 徐菲摄影报道

　　新华社北京1月3日电　北京时间1月3日8时38分，地球运
行至围绕太阳的椭圆形轨道近日点。这是本年度地球离太阳
最近的时刻，人们能见到“2024年最大的太阳”。
　　2024年是太阳活动的“大年”，太阳还会有“大事”。
　　1月1日，中国国家空间天气监测预警中心发布耀斑黄色
预警，太阳在北京时间5时55分时爆发了一个X5.0级强耀斑，这
是6年多来的最强耀斑。
　　耀斑是太阳大气中最剧烈的爆发现象之一，能够释放巨大
能量，持续时间从几分钟到几十分钟不等。太阳耀斑按爆发能
量从小到大分为A、B、C、M、X五个级别，本次太阳耀斑为最大
级别X，X5.0级是2017年9月以来太阳耀斑爆发规模最大的一
次。如此大规模的太阳耀斑通常不多见，但随着太阳活动加
剧，未来几年还可能爆发更强的X级耀斑。
　　太阳耀斑作为最典型的太阳爆发活动，会将数以亿吨计的
物质以每秒数百千米的高速抛离太阳表面，这被称为“日冕物
质抛射”。这些物质携带着太阳强大的磁场能，会影响地球磁
场的方向与强度，造成地磁暴。
　　2023年12月初，一些纬度不高、平日极少见到极光的地方
能观察到极光，就是因为11月底的太阳耀斑爆发引发地磁暴，
让极光出现的范围比以往更广。
　　2024年也是太阳黑子“大年”。太阳黑子是在太阳的光球
层上发生的一种太阳活动，是太阳活动的基本标志。黑子数量
越多，则太阳活跃程度越高，太阳耀斑爆发的几率也就越大。
　　太阳黑子活动以约11年为一个周期，呈现出由弱到强、再
由强转弱的周期性变化。它会引起地球大气和地面一些物质
变化，甚至可能改变气候。自有记录以来，太阳目前正处于从
2019年开始的第25个周期。
　　据美国国家海洋和大气管理局等机构新近预测，2024年1
月至10月之间可能出现太阳黑子活动极大期，即达到本周期的
峰值，最大太阳黑子数为137至173之间。不过，相较于此前各
个周期内太阳黑子最大数平均为179，第25个周期内的太阳活
动总体较弱。

  本报讯 （记者 焦悦）1月3日，由市人力资源和社会保
障局主办，市烹饪餐饮行业协会承办的铜川市“小丘刀剺面”首
期师资培训班开班，共46名学员参加。
  本次培训班邀请餐饮业协会行业领军人员、高级技师授课，
旨在培养“刀剺面”技能人才，传承“刀剺面”制作工艺，让更多的
劳动者从事这一行业，形成具有我市影响力的特色小吃劳务品
牌，推动“刀剺面”向产业化、标准化、规模化、品牌化发展。培训
内容主要包括和面、醒面、揉面、擀面、剺面、炝汤等刀剺面制作
工艺，采取“理论+实操”的培训方式，让学员系统了解和掌握刀

剺面的相关知识，培训后将组织学员参加中式面点师等级考试，
考试合格者将获得中式面点高级及以上职业资格证书。
  据了解，市人社局将按照“适合工业化生产，适应大众口
味”的思路，支持市烹饪餐饮行业协会制定“刀剺面”行业标准，
大力开展“刀剺面”技能培训，打造铜川地域特色劳务品牌，带
动地方美食产业快速发展，让“刀剺面”的制作技艺和文化内涵
得到传承和发扬，体现其文化价值和商业价值，使铜川美食走
出陕西、走向全国，让更多的劳动者提高技能，以劳务品牌效应
提升劳动就业创业能力，从而增收致富。

我市“小丘刀剺面”

首期师资培训班开班

2024年，太阳有这些“大事”


